
Intervención del Presidente de la República en Primera Piedra del Colector Clemente 

Escobar  

VALDIVIA, 8 de Octubre de 2004 

 

Amigos y amigas: 

 

Creo que estamos más contentos hoy que la última vez que estuvimos aquí, donde el 

agua estaba un poquito fuera de cauce. He llegado hasta acá acompañado de nuestras 

autoridades, de nuestros ministros, nuestros parlamentarios que nos acompañan, con 

nuestro gobernador, el intendente, el alcalde subrogante, y con representantes de las 

instituciones civiles, militares y de orden, en el fondo, para celebrar que es posible 

demostrar cómo se avanza en Chile, porque lo que hoy estamos haciendo no es 

resultado de la improvisación, es resultado de una forma de pensar y mirar a Chile.  

 

Y si podemos decir "vamos a tener ahora un colector, cuyas obras se inician hoy", es 

porque el colector era una obra que estaba desde antes de la visita del primero de julio 

aquí. Cuando vinimos aquí, vinimos a plantearles a ustedes el que supieran que no 

estaban solos, que hay un gobierno, hay una forma de mirar a Chile, que se hace cargo 

de los problemas en su integridad, no la promesa fácil a que son tan propensos cuando 

hay elecciones. Acá hay una mirada de largo plazo. 

 

Y por eso cuando asumí la Presidencia invité a los chilenos y chilenas a que hagamos 

un tremendo esfuerzo para llegar al Bicentenario con ciudades más bellas, menos 

contaminadas, más expeditas, dignas, amables y cultas. Eso fue lo que dije hace cuatro 

años. 

 

Y por eso, en el proyecto Bicentenario para Valdivia, hay un conjunto muy importante 

de obras, de obras que van a embellecer aún más esta ciudad. Pero también hay otras 

obras, como muy bien dijo el ministro subrogante de Obras Públicas, obras que una vez 

hechas, nunca las veremos, porque un colector, o lo vemos mientras se está haciendo, o 

nunca más lo veremos. Pero también, nunca más veremos lo que vimos el primero de 

julio, cuando estuvimos aquí con el agua hasta más arriba de las rodillas. 

 

Y eso es pensar un país en serio, porque el colector Clemente Escobar estaba aquí, 

desde mucho antes, cuando planteamos los desafíos de Valdivia para el Bicentenario. 

Entonces, no es la promesa fácil, es el resultado de un pensar profundo. 

 

Y, efectivamente estuvimos aquí, nos mojamos bastante, estaba escrito que con la 

antigua gobernadora me entrené con un temporal y nos despedimos con otros temporal, 

con Marta Meza ahí, en el agua. No, pero ahora no está en el agua, ahora está a buen 

recaudo. Pero lo importante, mis amigos, es que recorrimos en esa ocasión tres 

campamentos, y el recorrido lo terminamos aquí, en este sector. Y ahí dijimos "vamos a 

hacer todos los esfuerzos para erradicar a las personas que viven en campamentos, por 

una parte, y a concretar rápido los estudios a ver la magnitud de qué inversión estamos 

hablando. 

 

Y por eso estamos contentos de llegar a Valdivia, para responder a lo que dijimos hace 

tres meses. Hoy día, 1.200 familias están recibiendo el subsidio que les va a permitir 

acceder a una vivienda digna, que ponga fin a una larga espera. Y también, de esos 

1.200 subsidios, 452 son como usted, familias que vivían en campamento y que este 



invierno que pasó sufrieron con inundaciones y lluvias, como en todos los inviernos en 

Valdivia. 

 

Y lo que vengo a decirles es que de aquí a un año ustedes estarán en la vivienda que 

como hijos de este país se merecen, porque no es posible vivir en las condiciones que 

vimos cuando estuvimos acá el primero de julio. 

 

Hoy aquí, al dar inicio a las obras del colector Clemente Escobar, esos 1.600 millones 

de inversión demandarán 500 días, 500 días de trabajo. Algo se va a ver el próximo año 

en invierno, pero será en el invierno del 2006 donde diremos definitivamente adiós a las 

inundaciones. 

 

Hacer inversiones de esta magnitud no es fácil, entregar los 1.200 subsidios significa 

cinco mil millones de inversión para poder dar respuesta a la necesidad de vivienda 

aquí. O sea, son cinco mil millones por aquí, 1.600 millones con el colector por acá. Y 

eso es posible hacerlo porque el país está bien manejado, bien administrado y el país 

crece, y un pedazo de ese crecimiento significan esos subsidios que ahora entregamos. 

Porque Chile crece podemos dar esa respuesta, porque Chile crece podemos abordar el 

colector, porque Chile crece también una parte pequeña de ese crecimiento puede ser 

para esas otras cosas, como esta orquesta que acabamos de escuchar. 

 

Entonces, lo que aquí estamos haciendo es que en esta X región, entre el año 90 y el 

2000, el Presidente Aylwin y el Presidente Frei entregaron 56.200 soluciones 

habitacionales, 56.200, y en lo que va corrido de estos cuatro años y medio de mi 

gobierno, se han entregado 33 mil soluciones, casi seis mil soluciones por año. En 

consecuencia, creo que lo importante es que si ahora podemos dar respuesta a estas 

demandas, es porque estamos haciendo y continuando lo que hemos venido haciendo. 

 

Eso quiere decir que hay un gobierno que tiene prioridades claras, que se preocupa de 

que el crecimiento llegue a todos, a través de una vivienda, a través de un colector, a 

través de una escuela que se entrega, de un consultorio que mejora o de un espacio a la 

belleza y la cultura, o a las mejoras en el Poder Judicial, con lo que hemos hecho con la 

puesta en marcha de la reforma. 

 

Pero lo más importante es que creo que esto lo hacemos porque acá hay un pueblo que 

se organiza. Me gustó lo que dijo usted, mi amigo Gumercindo Reyes, cuando dijo 

"dirigentes sociales, junto a las autoridades, son capaces de resolver buena parte de las 

tareas". Y usted dijo algo que es muy cierto, usted dijo ¿cuántas reuniones, cuántos 

desencuentros, cuántas discusiones? Porque así es la vida, así somos, queremos un 

mismo objetivo, pero nos cuesta ponernos de acuerdo. Pero, al final, al final somos 

capaces de abordar estos temas con un grado de convergencia y voluntad. 

 

Y por eso me parece tan importante la respuesta que hoy damos, como importante fue 

también la respuesta que ayer nos dio el Parlamento de Chile, cuando aprobaron una 

modificación constitucional que permite que la aspiración de Valdivia de ser región esté 

más cerca.  

 

Les señalé a ustedes cuál era mi visión del tema y que teníamos que sacar de la 

Constitución el número de regiones y que las regiones de Chile, democráticamente se 

establezcan mediante leyes especiales, que seamos capaces de dictar ahora en 



democracia. 

 

Y, por lo tanto, creo que lo que ayer se hizo, estoy cierto que la Cámara de Diputados lo 

va a aprobar, y estaremos en condiciones de abocarnos al tema de cómo se avanza en 

Valdivia-Región. 

 

Y creo que estaremos en condiciones también de dar respuesta en otros lugares de 

Chile, pero en donde reconozco que lo que aquí se ha hecho y lo que aquí hay es una 

tremenda fuerza.  

 

Muchas veces me junté con el Comité Valdivia-Región, tuvimos muchas 

conversaciones, y por eso creo que ahora podemos mirar con un poco más de optimismo 

que las aspiraciones que tenemos los 15 millones de chilenos, de cómo nos ordenamos 

políticamente en nuestras distintas regiones, provincias y comunas del país, lo podamos 

alcanzar de una manera civilizada y consensuada entre nosotros. 

 

Y junto con eso, no quisiera en esta ocasión, no abordar otro tema, porque cuando 

llegué acá había un cartel grande, bonito, hermoso, que se refiere al tema del ferrocarril. 

Y aquí –no aplaudan todavía-, porque me parece que un Presidente, un gobernante tiene 

que decir las cosas como son, con seriedad, como las entiende. Entonces dije: "quiero 

que vuelva a existir un ferrocarril en Chile". Tenemos corriendo un ferrocarril moderno, 

en cuatro horas entre Santiago y Chillán. Tenemos un ferrocarril igualmente moderno, 

que demora un poquito más, ocho horas y media, nueve horas, entre Santiago y 

Temuco. El problema entre Temuco y el sur es difícil, porque la línea que tenemos es 

una línea antigua, con trazado antiguo y no se le puede introducir velocidad al tren 

producto del trazado.  

 

Y, por lo tanto, vamos a comenzar con un ferrocarril regional que va a partir de 

Victoria-Temuco, Temuco hacia el sur, a Puerto Montt. Y eso es lo que hoy está en 

marcha. Y tan pronto tenemos el ferrocarril que está pasando frente a las narices de los 

valdivianos, por Antilhue, es normal plantearse ¿y Valdivia qué? 

 

Entonces, se me entregó un estudio, la vez anterior que estuve, que hablaba de más o 

menos 600 millones los 28 kilómetros que hay de Antilhue a Valdivia. Y yo digo, ojalá 

sea así. Le he pedido a la gente de Ferrocarriles un estudio acucioso y exhaustivo y ver 

qué es lo que significa reponer y restablecer la vía y esos 28 kilómetros. Y ahí 

tendremos una respuesta seria. 

 

Igual que cuando estuve acá para el colector no dije "vamos a comenzar en octubre las 

tareas del colector", dije "vamos a analizar los fondos, los recursos, cuánto sale y va a 

haber una respuesta". Y me comprometí a una respuesta, que es la que doy hoy día. Lo 

mismo vamos a hacer con el ferrocarril, va a haber una respuesta. 

 

Lo importante es que ustedes tengan una convicción: este país va a seguir creciendo, 

este país se va a seguir desarrollando y no hay ninguna razón para no tener mañana no 

un tren regional entre Temuco y Puerto Montt, sino un tren que partiendo en Santiago, 

termine en Puerto Montt. Segundo, no hay ninguna razón para que si este país sigue 

creciendo, no podamos abordar lo que significan los 28 kilómetros del ramal Antilhue-

Valdivia. 

 



Lo que sí me parece importante es la convicción de que Chile va avanzando, Chile va 

creciendo. Cuando llegamos acá y dijimos "va a haber una autopista de Santiago a 

Puerto Montt y de Santiago a Serena", ¿cuántos pensaron que eso era volador de luces? 

Y ahora está ahí la autopista, no la discutimos. Como toda obra "por Dios que demanda 

debate y discusiones, que el paso por arriba, por abajo, que pase en Lanco, que pase en 

Loncoche". Bueno, así es toda obra, pero lo importante es tener una visión del país y la 

visión del país, mis amigos, es que así como queremos una autopista, así también 

queremos un tren. 

 

Y así como tenemos un tren, también queremos un camino a pie de Cordillera, que acá 

denominaremos la Ruta Interlagos, y que va quedar prácticamente concluida en mi 

administración. Y así también tenemos que pensar cómo ensanchamos a Chile y cómo 

lo miramos de una manera más amplia cuando hablamos de una ruta costera. 

 

Así también vemos cómo en esta ciudad, aquí en Valdivia, así como ahora decimos 

"damos el vamos a las obras del Bicentenario en lo que es el colector", así tenemos el 

otro conjunto de tareas que están acá y que tenemos que hacer aquí en Valdivia. 

 

¿Qué es lo que hacemos con los bordes fluviales y cómo los mejoramos? ¿Cómo 

generamos nuevos espacios públicos? ¿Cuáles son las obras de infraestructura, como el 

Puente del Cau-cau que tenemos que hacer? ¿Cómo son los parques urbanos que vamos 

a hacer? ¿Cómo vamos a mejorar la vialidad urbana? Y no hay ninguna razón para que 

esas cosas no se hagan de aquí al 2010. Tenemos los recursos, tenemos la decisión, 

tenemos el financiamiento, tenemos un país que crece y, lo más importante, tenemos 15 

millones de chilenos organizados. Ustedes aquí en Valdivia son ejemplo de eso, esta 

Valdivia que es parte enraizada de la historia más profunda de Chile, aquí empezó el 

Chile que miraba al sur como país independiente.  

 

Y no me cabe la menor duda de que aquí, lo que han sido capaces de crear en estos 

años, lo vamos a seguir creando. Lo único que quiero decir es que la respuesta que hoy 

damos a la demanda de esos campamentos que estaban inundados, en condiciones que 

no eran dignas, hoy día vamos a tener 452 familias viviendo con la dignidad que se 

merecen por ser chilenos. 

 

Y hoy día, cuando estamos hablando de este colector, estamos simplemente planteando 

todo un programa que tiene que ver con cómo se escurren las aguas lluvia, como ha 

planteado el ministro subrogante de Obras Públicas, Clemente Pérez. 

 

Y, por lo tanto, lo que hoy estamos haciendo, es cierto, es cumplir lo que dije el primero 

de julio que iba a hacer y dije "voy a venir aquí y les voy a dar la respuesta que 

corresponde", y es lo que estoy haciendo hoy día. Pero lo que quiero compartir con 

ustedes, que esta respuesta se puede dar a partir de un país que tiene una visión de hacia 

dónde va y hacia dónde camina, con políticas firmes. 

 

Y por eso cuando he dicho que no da lo mismo quién gobierne, no da lo mismo, porque 

hay que tener políticas claras, como las que hemos definido en estos años, desde que 

recuperamos la democracia. Y es en función de esas políticas que estoy seguro que 

vamos a seguir contando con el respaldo de todos ustedes. Muchas gracias. 


